

CORRECTION – La colonisation française au XIX^e s.

A- La constitution d'un vaste empire colonial.

- 1/ Les deux continents colonisés par la France sont l'Afrique et l'Asie.
- 2/ La Grande-Bretagne a également colonisé beaucoup de territoires à travers le monde.

Affiche de l'exposition coloniale de 1931.

- 3/ Les quatre colonies françaises représentées sur l'affiche sont : l'Indochine, l'Algérie, Madagascar et les pays d'Afrique.
- 4/ La France est symbolisée par le drapeau français (AOT, AEF).

B- L'exploitation des pays colonisés.

- 5/ La France a colonisé des nouveaux territoires pour : accroître son prestige, regagner des territoires, exploiter les richesses des pays colonisés, exploiter les populations locales.
- 6/ Les colons étaient les Français qui migraient et allaient s'installer dans les colonies.
- 7/ Les Européens pensaient que les populations qu'ils colonisaient étaient inférieures à eux.

Propositions de réponses aux questions orales :

- a) Le personnage central symbolise la République française.
- b) La France apporte aux habitants colonisés la civilisation.
- c) Ce document est extrait d'un manuel scolaire de 1926. À cette époque, on apprenait aux écoliers français que les noirs (appelés «nègres») pouvaient être comme les blancs après de longs efforts. Ça sous-entend que les noirs étaient considérés comme inférieurs et qu'ils devaient être éduqués par les blancs pour arriver à leur niveau. Ce sont des propos racistes.
- d) Dans cet extrait de discours, les peuples colonisés sont décrits comme inférieurs.
- e) Ces photographies montrent l'inégalité entre les noirs et les blancs. Les noirs sont traités comme des êtres inférieurs soumis à la supériorité et à l'exploitation des blancs.